Últimas actividades del programa de Conservación del chimpancé de África del Oeste y gestión local sostenible de los recursos naturales.

En los últimos meses del año 2011 y estos dos primeros meses del 2012, se han llevado a cabo varias actividades dentro de este programa el IJGE en Senegal, con base en la Comunidad Rural de Dindefelo, en la región de Kédougou al sur de Senegal, pero que también actúa en la República de Guinea y Guinea Bissau.

Construcción del lavadero municipal y 130 letrinas privadas y públicas en Dindefelo

El **lavadero público**, financiado por el Área Metropolitana de Barcelona y el IJGE, y que se inaugurará la próxima semana, permitirá especialmente a las mujeres **reducir el esfuerzo físico** de realizar la colada en el arroyo de la cascada de Dindefelo, y al mismo tiempo **evitará los conflictos con la fauna local**, en particular los chimpancés. Además del lavadero, se ha construido un **pozo**, que lo alimentará, y se ha dedicado una parte de la subvención a reparar un **forage** (pozo profundo) que estaba estropeado.





La actuación se acompañará de **formación** para las beneficiarias y un poster de sensibilización, dentro de una campaña que incluirá otros aspectos relevantes, como la recogida de pilas y otros contaminantes. En la misma actuación se han construido **120 letrinas privadas**, en casas donde hasta ahora no existían, y 10 públicas, especialmente dedicadas al día de mercado, con una gran afluencia de compradores y vendedores de otros pueblos. Esta segunda actividad ha sido financiada por USAID.

Aprobación del Plan de Gestión de la Reserva Natural Comunitaria de Dindefelo (RNCD)

La RNCD ya tiene **plan de gestión**. El consejo rural de Dindefelo aprobó el día 15 de febrero de 2012 la versión final del plan **2012-2016** para este espacio protegido de 13.000 ha de gestión comunitaria, especialmente dedicado a la **conservación de los chimpancés**.

El plan, elaborado con la asistencia técnica del IJGE, con participación de todos los segmentos de la población y los servicios técnicos del estado senegalés (**Aguas y Bosques, Parques Nacionales**) cubre objetivos y elementos clave, gestión de las amenazas, zonificación, directivas y reglas relativas a todas las actividades desarrolladas en el interior de la reserva, organización administrativa y técnica, y programas de acción a largo plazo, entre otros aspectos. Este plan permite, por tanto, poner en marcha toda la maquinaria para conseguir los objetivos de esta área protegida, **la más importante actualmente en Senegal para la conservación de una especie en peligro de extinción como es el chimpancé de África del Oeste**.





Elaboración del inventario y miniguías ornitológicas

A partir del exhaustivo inventario realizado por José María Fernández y Nerea Ruíz de Azúa en la Reserva, el IJGE ha elaborado la miniguía ornitológica de la RNCD de 32 páginas, que dará valor a este aspecto fundamental de la biodiversidad de la reserva. La miniguía, que incluye una explicación de más de 40 especies de aves y algunas más de mamíferos y plantas singulares, será repartida gratuitamente entre los guías locales autorizados y podrá ser adquirida en la RNCD por los visitantes interesados al precio de 1,5 euros. Los beneficios serán dedicados a uno de los proyectos priorizados por la Comunidad. Esta actividad ha sido financiada conjuntamente por la Fundación Biodiversidad y USAID.

También se ha elaborado un tríptico para la visita específica de la cascada de Dindefelo, el recorrido más popular, que incluye las especies más relevantes en la zona.



Formación de guías y otros actores turísticos

El IJGE impartió el día 13 de febrero una formación para guías, gerentes de campamentos y otros actores relevantes en la actividad turística de la RNCD. La formación incluía los aspectos administrativos y normativos referentes al turismo dentro del plan de gestión de la reserva, aspectos sobre la fauna y la flora, y una sección especialmente extensa sobre la conservación de los chimpancés. Al final de la formación se distribuyó un examen y un certificado de asistencia. El objetivo es repetir esta formación dos veces por año para ir afianzando los conocimientos sobre la biodiversidad y sus amenazas, así como añadir valor a la oferta

ecoturística de la RNCD, a través de elementos como la guía ornitológica o la guía de excursiones en la reserva.



En los siguientes boletines informaremos de más actuaciones que se están llevando a cabo dentro de este programa de conservación del *Pan troglodytes verus*, o chimpancé de África del Oeste.